

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, jueves 26 Abril 1900.

N.º 5.676

## EDITORIAL

### ¡Compara, pueblo!

Una persona que me merece entero crédito, me ha remitido hace tres días las notas que á continuación inserto. Por hallarme algo enfermo no he podido hasta hoy dedicar á este asunto algunos renglones—no tantos como los que en justicia le corresponden—comentariando el hecho; hágolo ahora confiando en que el pueblo de Mahón demostrará una vez más sus sentimientos liberales y caritativos: los liberales para condenar lo ocurrido; los caritativos para remediarlo.

Y dicho esto, á guisa de prólogo, copio textualmente las notas á que antes aludo.

«Una joven en Mahón que había servido de criada, adquirió una grave enfermedad crónica que la inutiliza en absoluto para el trabajo. Conoció su estado de salud y de pobreza por una señora perteneciente á una de las Sociedades Católicas de Mahón (tal vez la de San Vicente de Paul) se presentaron en casa de la enferma algunas de dichas asociadas, ofreciéndole el socorro SEMANAL de una tercia de carne y dos ó tres reales. Como esto era insuficiente para su alimentación, acudió la enferma á la Sociedad Progresiva Femenina de esta Ciudad en demanda de auxilio, obteniéndolo de siete pesetas, también semanales.

En cuanto tuvo noticia de ello la Sociedad de Señoras Católicas exigió á la enferma que se negara á recibir auxilio alguno de la sociedad libre-pensadora, y no habiéndolo conseguido—por tener la joven aludida algo más de... eso, que sus místicas bienhechoras (?) la retiraron la tercia de carne y los dos ó tres reales. Hay que añadir que en varias ocasiones habíanse esforzado dichas «señoras» en que confesase y comulgase la enferma, amenazándola también con retirarle el socorro si no lo hacía, pero no pudieron lograrlo.

También exigían quitase un retrato de Belén Sarraga que tenía puesto en la sala, con las amenazas de antes; tampoco lo consiguieron.

Hasta aquí lo copiado. Ahora.....

Ahora, repito el epígrafe de este artículo ¡Compara, Pueblo!; sí; compara la conducta de las «señoras» católicas y ricas dando un soco-

tro tan mísero como el ya citado, con la de las «mujeres» libre-pensadoras y pobres que se sacrifican por asegurar, diariamente, á la infeliz desvalida, una cantidad superior á la que recibía semanalmente de sus piadosas *protectoras*.

Sí; compara el amor con que se la atendió por las unas y la intransigencia y desprecio empleados por «las otras».

Compara las doctrinas del Cristo, todo abnegación y mansedumbre, con las prácticas de esas «señoras» que llamándose cristianas prefieren matar de hambre á una hermana suya que no cree en lo que ellas fingen creer, antes que tenderla amorosamente los brazos perdonando como su Jesús hacía las «equivocaciones» en que pudiera incurrir relativas al dogma. Compara la espontaneidad de las libre-pensadoras no preguntando á la pobre socorrida en que cree ni á quien adora, para concederle su protección, con la hipocresía inquisitorial de las católicas privándola de pan y afecto por *discrepar* de las falsas teorías que ellas sustentan.....

Sobre este tema podría yo ahora seguir estableciendo «comparaciones». No lo hago porque creo que á todo aquel que no sea un beato—ó un estúpido, que tanto monta—se le ocurrirán. Y tal vez más sabrosas que las que yo pudiera aquí consignar.

Claro es, también, que terminado el capítulo de esos cotejos que justifican el rubro de este escrito, *se impone* la firma y... se acabó.

Pero por una vez, ¿quien lo ha de saber? Voy á colocar aquí un pequeño epílogo ó post-escriptum. Es el siguiente:

«Masones, libertarios, socialistas, republicanos, ó simplemente liberales de verdad, que habéis tenido la paciencia de leer los mal pergeñados renglones que anteceden:

Ya sabéis «que el movimiento se demuestra andando»; no ignorais que vuestros

actos deben estar en relación con vuestras ideas. Vosotros—Y de ello tengo pruebas—estais incondicionalmente al lado de quien, por ser consecuente con sus creencias, sufre persecuciones y desprecios. Vosotros practicais—cumpliendo con vuestro deber—las leyes de la solidaridad humana: bastaría, para convencerse de ello el que no os conociera, que hojease las colecciones de la Prensa. Vosotros, para socorrer á un HERMANO vuestro, no le preguntais nunca por sus creencias políticas ó religiosas: es, para vosotros un hermano necesitado y esto os basta.

Pues bien; á vosotros os pido una limosna para socorrer á esa joven, correligionaria nuestra, que há pasado (y está pasando) HAMBRE, por no vender su conciencia y su libre pensamiento á la sociedad que, sin duda por propia experiencia, cree que todas las mujeres se venden por un plato de judías. Esa limosna no os la pido conforme a la frase usual «por amor de Dios» Os la suplico, sí, en nombre de la fraternidad universal, de la solidaridad humana.

No necesitais excitaciones para ser caritativos; lo sé, y, eso me complace. Yo nunca os he pedido nada, y sentiría mucho que, por la primera vez, me desairarais. Y más que nada.—prescindiendo del pinchacito que mi amor propio llevara—lo sentiría por la desgraciada que espera vuestros socorros y, también,—¿porque no decirlo?—por vosotros, que os equipararías á las *católicas* ya citadas.

Y como sé que basta para que presteis vuestro apoyo á la suscripción iniciada, el saber que queda abierta, no insisto en mis exhortaciones.

Os anticipo en nombre de la persona socorrida (y á la cual, conste, no conozco, ni se su nombre) las gracias más sinceras. Y, al propio tiempo, debo advertiros que hay uno ó dos curas dispuestos á aumentar esa suscrip-

ción. ¡Tendría que ver que los neos, beatos, curas etc., etc., atendieran mi ruego, mientras vosotros permaneciais sordos... y mudos! Entonces si que habría que volver por pasiva los anteriores argumentos, y, viendo lo habitual en los curas con lo realizado por ellos ahora, repetir un muy triste ¡Compara, Pueblo, compara!!

JOSÉ VIDAL.

Mahón 23 Abril 1900.

## SECCION POLITICA

### La esclavitud eclesiástica

De cuantas desigualdades sociales existen, de cuantos abusos irritantes se realizan, ninguno es comparable con el que se desarrolla en el seno de la Iglesia católica, pagada por el Estado.

Prevalece dentro de ella la ley de castas. Así como en la antigua India pasaba el brahmán cubierto de seda y pedrería, chorreando lujo, riquezas y ostentación, junto al sudra triste y cadavérico que no gozaba otro consuelo en la vida que el de rascarse las macilentas carnes acribilladas por los parásitos, dentro de la sociedad eclesiástica pasan soberbios y con hierática altanería el cardenal y el obispo, deslumbrantes de riqueza, cubiertos de oro que no es más que migajas del que guardan oculto en sus arcas y con el aire que levanta su cola de seda hacen retroceder al cura de sotana remendada, al paria del clero bajo, al esclavo negro que no tiene otra esperanza que encorvar el espinazo, buscando por este medio salir de su mísera condición.

Todos son representantes de Dios en la tierra, todos gozan el privilegio de limpiar las almas y pueden cada veinticuatro horas ponerse en comunicación con la divinidad, haciéndola bajar á la mesa ante la cual ofician; y, sin embargo, unos comen pavos y otros alubias; unos visten de seda y otros van como mendigos hediondos; hay pies sagrados que se exhiben en coche con hebillas de oro sobre el empuje, y si se mueven es sobre alfombras, y otros se muestran por ahí, bajo la raída sotana, sacando al fresco los sucios dedos por las ventanas de los zapatos. Y todos, sin embargo, son representantes igualmente de Dios... ¡El demonio que entienda esto! Unicamente él puede comprenderlo, porque si Jesús resucitara por segunda vez, de seguro que no lo entendería, ya que sus discípulos, los verdaderos fundadores de esta Iglesia, poco más, poco menos, todos iban vestidos lo mismo y lo mismo comían.

Los cuarenta y dos millones de pe-

setas que en España consume el presupuesto del culto y clero se reparten del siguiente modo:

Llegan los cardenales, arzobispos, obispos, canónigos, catedrales, seminarios y tribunal de la Rota, en una palabra, lo que se llama alto clero, y de un tirón se llevan dieciocho millones; casi la mitad del presupuesto. Y los veinticuatro millones restantes han de repartirse entre 17.000 párrocos, 5.000 coadjutores y 20.000 sirvientes.

Total: que en el banquete eclesiástico el alto clero, que tiene unas 3.000 bocas, se lleva lo mejor, y el clero bajo, que consta de 42.000 bocas, ha de contentarse con las migajas.

Mientras los individuos del alto clero cobran del Estado proporcionalmente unas 6.000 pesetas anuales por individuo, los de abajo, que son los que más trabajan, vienen a salir a unas 100 pesetas por bonete. Y esto sin contar la gran diferencia que existe entre las obviaciones que cobran a los devotos unos y otros.

¿Hay injusticia y desigualdad más irritantes? Se arruina el Estado pagando un presupuesto religioso que apenas puede sostener para que los católicos estén bien servidos en sus necesidades religiosas, y, sin embargo, el cura de abajo que está en contacto con ellos, el que les bautiza los hijos, les casa, les entierra ó les dice la misa los domingos, es un muerto de hambre que cobra menos que un guardia de consumos ó un barrendero, y que defendiendo su estómago por el ineludible imperio de la ley de la vida, muéstrase cicatero y avariento capaz de pelearse con el Padre Eterno por si le falta un real en lo que él llama sus derechos. Y mientras tanto, los millones los devoran a manos llenas los individuos de sotana roja ó morada, esos que sólo dan señales de vida publicando alguna pastoral contra el liberalismo y el progreso ó exhibiéndose en las sagradas fiestas con un cucurcho de oro en la cabeza, tarea que debe ser fatigosísima, ya que por ella se cobran cuatro, seis y hasta ocho mil duros anuales.

¿Cómo es posible que el infeliz cura de abajo predique con tranquilidad que Jesús vino á establecer la fraternidad entre los hombres y la humildad evangélica, si al mirar su sotana raída ha de pensar necesariamente en las vestiduras de seda de Su Eminencia ó Su Ilustrísima, en las banderas y cruces con que cubre su sencillez de representante de Jesús, y en la mesa cubierta de restos de festín, ante los cuales disertan los prelados sobre la gula de los fariseos y la fragilidad de los primeros apóstoles, que con un mendrugo seco y dos peces salados tenían bastante para ir predicando desde las orillas del lago de Tiberiade á las del romano Tiber?

Las diferencias sociales que produjeron la Revolución Francesa, la enorme desigualdad entre nobles y plebeyos son nada, comparadas con el desnivel entre el alto clero y lo que bien pudiéramos llamar curas rasos. Y, sin embargo, no surge la protesta. Con frecuencia artículos en los periódicos, obra de sacerdotes tímidos que se ocultan tras el pseudónimo; de tarde en tarde algún cura que, cansado de sufrir injusticias y con la mostaza en la nariz, se finge loco para largarle un tiro ó una puñalada al superior con mitra; pero ninguna acción colectiva, ninguna protesta unánime de

los de abajo, ninguna revuelta en que las tejas mugrientas y los bonetes forrados de caspa vuelen como proyectiles contra esa opresión, la más tiránica, avarienta y descarada que se conoce en la sociedad. Y es que los seminarios, máquinas de trituración, fábricas de esclavos desfiguran al hombre dentro del molde de la obediencia servil, le hacen ser espiá del compañero, considerar la delación y el chisme como un mérito; y cuando ese hombre lanzado á la vida se siente víctima, ahoga sus penas, no se atreve á confiarlas á nadie que vista como él, y se encierra en un aislamiento hurafío, sonriendo aparentemente á su tirano, pero rugiendo por dentro con todo el reconcentrado odio del eunuco moral.

¡Silencio absoluto en la Iglesia! El cura que cobra cinco reales está contentísimo de que su superior tenga miles de duros; bailarfa si le dejaran como bailaban los esclavos por los buenos negocios de su amo. Y hemos de ser nosotros, que vivimos alejados del clero, los que digamos la verdad, los que reflejemos sus sentimientos, no porque tengamos ninguna comunidad de intereses, sino porque nos irrita esa desigualdad escandalosa, como nos indignan las desigualdades sociales en el trabajo, entre explotados y explotadores.

Lo lógico sería que la Iglesia viviese de los fieles sin ser gravosa al Estado. Pero ya que de éste cobra, es un crimen que nuestro dinero se reparta con tanta desigualdad, y que ciertos sacerdotes por el hecho de ostentar una cruz en el pecho, una piedra en los dedos y unas borlas en el sombrero, cobren más que un ministro, mientras otros tan sagrados y santos como ellos no tengan más sustento que los residuos del banquete de los de arriba.

Si San Pablo que era un apóstol de pelo en pecho, viese estas cosas, de seguro que se indignaría como nosotros.

—¿Para esto—diría—abominamos de la esclavitud? Fui yo el verdadero fundador de la Iglesia, y, sin embargo, entre sermón y sermón tejía telas. Para no ser gravoso á nadie me gané el pan y convertí á miles los gentiles; y esta gente, que tan cara cuesta, sólo consigue con su avaricia alejar á los que por su nacimiento estaban dentro de la Iglesia. ¡Maestro, baja otra vez, que nuestra obra se cae, roída en sus cimientos por los parásitos!

BLASCO IBÁÑEZ

## SECCION DE NOTICIAS

### La libertad de Cuba

Quizá por grandeza de corazón, quizá por desmayo y flaqueza de la voluntad, hemos olvidado nuestros resentimientos contra los que fuera de casa nos llevaron al desastre. Contra los Estados Unidos nos quedó durante algún tiempo el consuelo, el vano consuelo, de verlos bataneados en los bosques de Filipinas. Cuba tiene, no ya nuestro olvido, nuestro perdón, y no sentimos alegría, sino cierta tristeza, como si se tratara de desventuras propias, al saber que la aguarda otra guerra tan cruenta como la primera.

Máximo Gómez ha enviado una

carta á su hijo diciéndole que, para romper las trabas con que sujetan á Cuba los Estados Unidos, el ejército de la libertad debe combatir enérgicamente, como combatió contra España, en favor de la independencia absoluta.

Es el anuncio de lo que ya prevemos antes de las desdichadas conferencias de París. Por las calles de la Habana y por los campos tantas veces arrasados, cantan los cubanos una canción, cuyos versos son deplorables. Con ser tan malos por les parecerá á los americanos la intención.

La patria del Siboney,  
la del tabaco y la caña,  
de la tutela de España  
la libertó Mac Kinley;  
agradecerlo es de ley,  
nosotros bien lo sabemos,  
y por eso gritaremos:

«¡qué vivan nuestros hermanos!»

Pero también les diremos:

«¡Cuba para los cubanos!»

¿Tardará mucho el día de un nuevo levantamiento? ¿Conseguirán los cubanos con las armas su independencia? ¿No volverán nunca los ojos hacia España para mirarla con amor, después de haberla maldecido tantas veces?

(«La Última Hora»)

## LA GUERRA ANGLO-BOER

### En la frontera del Cabo

Paris 19, 8'15 m.

Los periódicos de Londres publican despachos de Aliwal North y de Herschell, reconociendo que los boers han llevado nuevamente la guerra á la frontera del Cabo.

Deben de ser las fuerzas cuya aparición en la comarca de Bethulia anunció.

Dicen también los correspondientes ingleses que los habitantes del Orange meridional que entregaron las armas, aparecen soliviantados, dando á entender que reanudarán la campaña prontamente.

Un despacho de origen boer, es más explícito, pues asegura que las fuerzas boers en Bethulia (frontera del Cabo) rechazaron á los destacamentos ingleses hacia Aliwal North, volaron el puente del ferrocarril y se apoderaron del ganado que se transportaba en algunos vagones.

Otro despacho transmite noticias de Johannesburg según las cuales la columna del general Brabant hostigada desde hace días por los boers al mando de De de Wet, estaba á punto de rendirse y se había rendido ya la guarnición inglesa de Veppener.

### Los jefes ingleses

Paris 19, 8'40 n.

Han sido destituidos los dos coroneles ingleses que mandaron las tropas inglesas en la jornada del Spion-Kop después de caer herido el general Woodgate. Se les hace responsables de la retirada, suponiéndose que era evitable.

No ha sido confirmada la noticia de que haya sido destituido el general sir Charles Warren que mandaba el núcleo principal de tropas sobre el Tugela.

Algunos periódicos ingleses rechazan las censuras que el generalísimo Roberts dirige en el último parte publicado á varios jefes, entre ellos al general Warren. Hacen notar esos periódicos que el general Roberts, á

pesar de los enormes recursos de que dispone y del tiempo transcurrido desde que llegó al Africa, no ha sabido hacer levantar el sitio de Mafeking.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

Paris 25.

Telegrafian de Londres que según noticias recibidas del campamento boer de Glencoe, el sábado los boers, mandados por el general Meyer, sorprendieron nuevamente á los ingleses, atacando por dos lados con la artillería su campamento de Elands-laagte. Antes de que los ingleses contestaran débilmente al ataque, los boers arrojaron sobre ellos gran número de granadas. Las tropas republicanas no tuvieron pérdida alguna, ignorándose las que sufrieron los ingleses.

Comunican del Cairo que por varias cartas llegadas á aquella ciudad, una de las cuales ha publicado el periódico «Leiva», se afirma que los afridis de la India inglesa se han sublevado contra la metrópoli.

Dicen de Londres que en la primera reunión celebrada en el ministerio de Negocios extranjeros para la protección de los animales y las plantas en el Africa, han estado representadas España y Portugal.

Paris 25.

Un despacho de origen boer da cuenta de que una patrulla inglesa se internó demasiado en territorio dominado por los boers y fué sorprendida por éstos en las inmediaciones de Brafort. La patrulla, después de un reñido combate, logró escapar, dejando solo un muerto y dos prisioneros, uno de ellos orangista, que servía de guía á los ingleses, por cuyo motivo se le someterá á un Consejo de guerra por traidor.

Las noticias que á diario se reciben de Cuba demuestran que la situación de la Isla es cada vez más grave, sin que los norte-americanos por su parte temen medida alguna para el restablecimiento de la seguridad en los campos y la tranquilidad moral en las grandes poblaciones. Reina gran agitación en Santiago de Cuba entre la gente de color desde que fué suprimido, por orden del alcalde, el periódico «El Cubano Libre».

Paris 25.

Ha desembarcado en Marsella el ingeniero francés don Eugenio León, empleado en los talleres de Creuzot, de donde fué al Transvaal para montar la artillería de grueso calibre. M. León ha militado durante largo tiempo en las filas boers y ha prestado inapreciables servicios en los sitios de Ladysmith y de Kimberley, convirtiéndose en artillero pertísimo. Su regreso ha sido principalmente para reponerse de la herida grave que recibió en Kimberley.

Interrogado por un periodista, ha afirmado que los boers han hecho verdaderos prodigios con muy escasos recursos militares. Añade que prevé una guerra interminable si no sobreviene un tratado. Aun cuando los ingleses ocupen Pretoria, no conseguirán vencer, pues los boers están decididos á no rendirse, sino retirarse á unas sierras poco menos que inaccesibles que hay en la parte septentrional de su territorio, viéndose

los ingleses, una vez los boers establecidos en ellas, obligados a permanecer bajo la continua amenaza de éstos en regiones sumamente ingratas.

Madrid 25.

Asegúrase que el Gobierno está seriamente preocupado por el sesgo que toma el conflicto obrero en todas las provincias, en el cual ve, más que el deseo de mejorar por parte de los obreros, un vasto movimiento de protesta contra las actuales instituciones.

Parece que el ministro de la Gobernación se propone enviar instrucciones a los gobernadores de todas las provincias para que repriman con energía cualquier desman de los obreros, ante el temor de que estallen desórdenes, pues en mucaos puntos de la Península se nota gran efervescencia.

También está seriamente preocupado porque teme que este año el día 1.º de Mayo habrá un paro general en toda España, y para que no se altere el orden se propone adoptar medidas extremas.

Madrid 25.

En un periódico que no se vende al público se daba anoche una noticia de pura fantasía, que hoy se ha hecho patenta por reproducirla «La Correspondencia» de esta mañana, para «recreo», dice de los lectores. Consiste en que en breve se celebrará en punto cercano a la frontera una reunión por los hombres de un partido que se distingue por su enemiga contra lo que existe. Aludirá al carlismo.

## MAHÓN

La Junta de Gobierno de la respetable Sociedad española de seguros sobre la Vida «Banco Vitalicio de España» «La Previsión» y «El Banco Vitalicio de Cataluña», Compañías de seguros sobre la Vida reunidas, ha acordado extender sus operaciones al ramo de accidentes.

Hoy que la ley de 30 Enero último sobre accidentes del trabajo ha creado a los patronos la necesidad de ponerse a cubierto de la responsabilidad que aquella les exige, es de suma utilidad para dichos patronos que Sociedades como «Banco Vitalicio de España» que tan alto ha sabido levantar el pabellón del seguro nacional y que en nuestra querida Menorca cuenta tantos suscriptores por la prontitud con que ha satisfecho los varios siniestros que en la misma ha tenido, añada al seguro Vida humana la de accidentes del trabajo.

El Delegado en Menorca nuestro amigo D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón recibirá en breve tarifas, prospectos y cuantos datos deseen las personas interesadas.

No eran del todo infundados los rumores que se propalaban ayer en esta ciudad y de los cuales nos hicimos eco, sobre haber ocurrido en Ciudadela algo anormal, puesto que según nos han comunicado hoy en las oficinas de la Delegación del Gobierno, bastante grave es lo sucedido en aquella población.

Parece ser que un sujeto de no muy buenos antecedentes, pues según de público se dice, acostumbra alcoholizarse algún tanto, agredió con una navaja barbera al oficial-sache de aquel Ayuntamiento, cau-

sándole una herida en el cuello la cual ha sido calificada de grave por los médicos que acudieron al lugar del suceso, y otra menos grave en un dedo, y gracias que al propinarle esta última se rompió el mango de la navaja, quedando inservible, que a no ser por esta coincidencia, tal vez el pobre alguacil lo hubiera pasado peor. El caso raro es, que entre uno ni otro medió palabra alguna, sino que el herido fué como otras veces al domicilio del agresor el cual después de llamarlo hacia una escalera que está en sitio algo oscuro, le propinó las heridas antes dichas.

El herido escapando de aquella furia, fué al puesto de la guardia civil y enterada esta, procedió a detener al agresor, así como llevar a su propio domicilio al herido que creemos sigue bastante mal.

Al sitio de la ocurrencia acudieron el primer Teniente de Alcalde señor Comellas, el Sr. Juez municipal que empezó a instruir las diligencias sumariales y otras muchas personas.

El agresor que como decimos al principio es según *vox populi* de malos antecedentes, diceu que dijo que su intención era matar al referido oficial-sache, y después atentar contra el mismo.

Dos fueron los pliegos presentados ayer tarde en la Alcaldía para optar en la subasta de conducción de la correspondencia diaria entre esta Ciudad y pueblos del interior de la isla, y además se dice que se presentó otro en la Alcaldía de Ciudadela, los cuales deben abrirse el día 30 del corriente.

Esta mañana ha ingresado en la cárcel de este partido un vecino de Villa-Carlos, para extinguir seis días de arresto por insolvencia de multa que se le impuso y no ha satisfecho.

A la una de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo «Ciudad de Mahón», siendo portador de la correspondencia, pasaje y variada carga.

Esta mañana ha sido inscripto en el Registro Civil de este Juzgado, un hijo de nuestros amigos Juan Mercadal Suau y Margarita Piris Salóm al que se le ha puesto el nombre de Galileo.

Nuestra enhorabuena a los padres y mil felicidades al recién nacido.

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el artículo que publicamos en la primera plana de este número, debido a la pluma de nuestro buen amigo y colaborador, José Vidal; y en un todo conformes con cuanto en el mismo se expone, abrimos desde ahora una suscripción para socorrer a la desdichada jóven, paisana nuestra, que, víctima de cruel dolencia, yace postrada en el lecho del dolor. Las personas caritativas que deseen contribuir con su obolo a mitigar en parte los sufrimientos de la enferma, podrán hacerlo en el local de la sociedad «Progresiva femenina», en la sociedad obrera «Paz y Trabajo», en el casino Unión Republicana y en la redacción de EL LIBERAL, donde encontrarán listas de suscripción para continuar en ellas sus nombres.

## «La Boule de Neige»

SOCIEDAD FILANTRÓPICA DE RETIROS DOMICILIADA EN PARÍS

Ha quedado constituida en esta Ciudad la 535 Sección de esta Sociedad instalándose en el domicilio de la Cooperativa «El Porvenir del Obrero» Moreras, 12. 1.º

Forman la Junta de dicha Sección los Sres. siguientes:

- D. Miguel Fusco Gomila, Presidente.
- D. Juan Espi Sarañana, Vice-presidente.
- D. Juan Bagur Aloy, Tesorero.
- D. Eduardo Cibiró Mora, id. adjunto.
- D. Juan Mir y Mir, Secretario.
- D. Francisco Montolio, Archivero.
- D. Juan Carreras Coll, Vocal.
- D. Jaime Bagur Aloy, id.
- D. Rafael Mus Carreras, id.

En la Oficina de esta Sección se facilitarán cuantos datos se deseen respecto a «La Boule de Neige» y se admiten adhesiones para el ingreso en tan humanitaria Asociación.

Suscripción a favor del inspirado jóven músico Cipriano Villalonga.

	Plas.
Suma anterior	33'25
La música de Villa-Carlos	2'00
<b>Suma</b>	<b>35'25</b>

(Continuará).

## Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 26

De Barcelona y Alcudia vapor-correo «Ciudad de Mahón», con 24 trip., pasaje, efectos y balija, cap. Cabot.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

(Por correo)

Madrid 25, 9 m.

«El Imparcial» ocupándose en los acuerdos radicales que se dice tomará hoy el directorio de la «Unión Nacional», compara este partido con un ejército numeroso irregular, falto de la disciplina y de la táctica de los partidos políticos y que carece del ambiente revolucionario para librar batallas campales. Cree que cualquier acuerdo en sentido revolucionario será una precipitación temeraria sin explicación alguna.

Valladolid.—En las inmediaciones de la estación de Corcos descarriló un tren de mercancías, resultando pérdidas importantes. Carécese de detalles acerca de lo ocurrido; pero se sabe que no ha habido víctima alguna.

Gijón.—Se considera terminada la huelga de litógrafos.

Madrid 25, 9'10 m.

«El Imparcial» considera peligroso separar los delitos políticos de la jurisdicción del jurado y dice que no influirá la pasión en los jurados, pero si en la magistratura sometida aun al poder de los gobiernos.

El gobierno de Guatemala ha autorizado a su representante en Madrid para negociar un tratado de comercio con España.

Bilbao.—Ha terminada la huelga de los empleados de los tranvías. La Compañía ha admitido a sus antiguos empleados.

Paris 25, 6'35 m.

Maceru, 24.—Los boers atacaron vigorosamente esta mañana las posiciones ocupadas por las fuerzas del general Dalgetty; pero fueron rechazados.

Se ha oído un nutrido cañoneo en dirección a Dewetsdorp.

Paris 25, 1'50 m.

Londres.—El general Roberts telegrafía desde Bloemfontein con fecha del día 24, confirmando que los generales Brabant y Hart envolvieron ayer la posición de los boers y comunicaron heliográficamente con Dalgetty. Este dijo que todo iba bien en Wepener. Los ingleses tuvieron 13 heridos y un desaparecido.

Los generales Brabant y Hart estaban ayer a 8 millas al sud de Wepener.

Los generales Carew y French ocuparon a Tevedecklerk y comunicaron heliográficamente con Ruudle.

Añade el general Roberts que han sido vueltos a ocupar los depósitos de Saanaspost, y que los ingleses ocupan unas colinas que dominan el puente para tránsito rodado existente sobre el río Modder, en Kranzkaal, importante línea de comunicación utilizada por los boers durante estas tres últimas semanas.

(Por telégrafo)

Madrid 26, 2 mda.

Reunido el Directorio de la Unión Nacional, después de corto debate acordó por unanimidad mantener las resoluciones y acuerdos adoptados en primero del mes actual.

El Sr. Paraiso manifestó al salir de la reunión, que sabía que lo condenarían a Fernando Póo. Gran mejorada.

Madrid 26, 10'45 m.

Desmiéntese oficialmente que el Gobierno trató de suspender las garantías constitucionales en parte alguna del territorio español.

Se ha teleografiado a los Gobernadores de provincia que persigan criminalmente la publicación de los acuerdos graves que ha tomado el directorio de la Unión Nacional.

Madrid 26, 11 m.

Dicen de Londres que las noticias que se reciben de la guerra sud Africana son muy confusas. El viernes y el sábado hubo varios combates cerca de Dewetsdorp teniendo los ingleses muchas pérdidas. Con todo la situación de los sitiados en Wepener ha mejorado.

## Cotización Oficial

Madrid 25 Abril, 4'00 t.

4% interior	73'00
— exterior	79'85
Amortizable	81'60
Cubas 1886	85'80
— 1890	71'70
Banco España	514'50
Tabacalera	421'00
Paris a la vista	28'20 a 00'00
Londres id.	32'25 a 00'00

## Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	80'00	90'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	105'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	97'00
Oblig. municipales	66'00	71'00

Mahón 26 Abril 1903.

PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona: (1)



TRAJE PARA PRIMAVERA De lana. Cuerpo ajustado con cue-

llo y solapas de terciopelo. Va adornado con tres tirillas, también de terciopelo; una a lo largo de cada costado del cuerpo y otra en el centro del delantero. Pechera y cuello de gasé. Mangas estrechas; cinturón de seda y falda con dos tiras de terciopelo colocadas a continuación de las de los costados del cuerpo.



TRAJE PARA NOVIA De raso blanco, forma princesa con un escote de nupis y cinta a modo de solapas. A la parte izquierda del pecho lleva un gran lazo de cinta con una ruxa que se extiende a lo largo de la falda. Este vestido figura estar abrochado al lado por medio del lazo y la ruxa descritos anteriormente.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir a la sección de confecciones de los Grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

Nodriz

Hay una joven que desea encontrar criatura para amamantar, calle de la Concepción n.º 7. Mahon. Tiene la leche fresca de seis dias.

TEATRO

Función para el Jueves 26 Abril de 1900

- 1.º Agua, azucarillos y aguardiente.
  - 2.º La Viejecita.
  - 3.º La Banda de trompetas.
- A las 9.

1900 Hoja del Calendario para mañana

Abril 27 Viernes

Santos Pedro Armengol y Toribio de Mogrobojo.

Salte el Sol a las 5'08.—Pónese a las 6'49.

Luna: Sale 3'7 M.—Pónese 3'50. T.

Banco de Mahón COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	80'00	90'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	97'00
Oblig. municipales	66'00	71'00

Mahón 21 Abril 1900.

PLATO DE POSTRE

—Conque, él te dió un bofetón, ¿y tú que hicistes?  
—Pues mira; llevarme la mano al carrillo, porque me dolía mucho.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRINTA: calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 69.

Miranda, 4 Taller fotográfico DE FEMENIAS

FUNDADO EL AÑO 1869

A todas las niñas que se retraten en traje de PRIMERA COMUNION, y encarguen las fotografías de primera clase, la copia primera se les hará en FOTOMINIATURA IMITACION PORCELANA GRATIS.

Se hacen toda clase de retratos

MUESTRARIO EN LA PLAZA DEL CARMEN esquina á la calle del Norte

APROVECHAD LA OCASIÓN

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta n.º 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

al que presente Ópculas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARRE DE IMITACIONES. PEDID

FARMACIA DEL DR. CASASA Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Bernardo Fábregues, imp.**